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CONFERENCIA  DE  PRENSA  DEL  PRESIDENTE  DEL 
GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DURANTE LOS ACTOS DEL 
DÍA DE LA CONSTITUCIÓN

Madrid, 06-12-2002

Presidente.- Buenos días. Quiero manifestar, una vez más, satisfacción y  alegría por 
celebrar un nuevo aniversario de nuestra Constitución. Estamos en el umbral de lo que 
será el 25 aniversario de la Constitución Española y, quiero reiterar que, desde mi punto 
de vista, tenemos que valorar y plantear estos años constitucionales de España, sin duda, 
como unos  años  sustancialmente  positivos,  como  la  historia  de  un  buen éxito  para 
nuestro país, y, en mi opinión, esa historia de éxito está sustentada en algunas claves 
que  debemos  preservar.  Y  una  de  esas  claves  es,  justamente,  la  estabilidad 
constitucional.

Frente a alguna propuesta a la que no le encuentro suficiente fundamento, ni creo que 
tenga viabilidad,  ni  que sea interesante para nuestro país, me declaro decididamente 
partidario del mantenimiento de la estabilidad institucional;  me declaro abiertamente 
partidario  del  mantenimiento  de  nuestra  Constitución  tal  y  como  está,  que  ha 
garantizado estabilidad, convivencia y progreso en España, y me declaro abiertamente 
partidario  del  bloque  constitucional,  es  decir,  la  Constitución  y  los  Estatutos  de 
Autonomía, en los términos en los que los conocemos en este momento.

Hemos  operado un  proceso  fundamental  de  transformación  del  Estado  a  un  Estado 
absolutamente  descentralizado,  autonómico,  con  reconocimiento  de  instituciones,  de 
poderes regionales. Acabamos de impulsar unos nuevos procesos de descentralización 
local y yo creo que, justamente, nuestro país está en el punto necesario para hacer de esa 
estabilidad en el futuro una nueva oportunidad.

Estoy  convencido  de  que,  si  lo  hacemos  de  esa  manera,  acertaremos  y  estoy 
absolutamente convencido de que introducir elementos de incertidumbre, de duda, sobre 
el mantenimiento de ese gran marco constitucional es un error, es un profundo error.

En esta jornada quiero también especialmente acordarme, como es natural, y enviar un 
saludo  muy  especial  y  mi  solidaridad  a  todos  los  ciudadanos  de  Galicia,  a  las 
instituciones gallegas también,  y agradecer, una vez más, todo el trabajo que se está 
realizando en muy distintos niveles: agradecer el trabajo de los voluntarios; agradecer el 
trabajo de los funcionarios; agradecer el trabajo de las Fuerzas Armadas; agradecer el 
trabajo de todos aquellos que han venido del extranjero a ayudarnos en estas tareas; 



agradecer el trabajo y la dedicación que tantas personas y familias afectadas han puesto 
para  mejora  de  la  situación  y,  por  supuesto,  agradecer  el  esfuerzo  y  la  solidaridad 
continua que se están realizando. 

Como ustedes saben, y ya ayer lo explicó extensamente en la Cámara el Vicepresidente 
Rajoy,  estamos  haciendo todos  los  esfuerzos  posibles  por  mejorar  la  situación.  Las 
informaciones  que  me  han  podido  transmitir  esta  mañana  antes  de  venir  para  acá 
quieren decir que la situación es de alguna mejoría, que la situación ha mejorado algo. 
Es el segundo día que podemos decir eso, el primer día fue ayer. Dentro de lo que es la 
catástrofe  tan  terrible  y  tan  tremenda  que  hemos  sufrido,  tenemos  abiertos  algunos 
signos y algunos rayos de esperanza de que la situación poco a poco va mejorando 
gracias al esfuerzo de todos y ese esfuerzo está dando resultados, que es lo que hay que 
hacer.

Esto es lo que quería decirles y esto es lo que les puedo decir. Y ahora estoy con mucho 
gusto a su disposición.

P.- En su carta de respuesta al jefe de la oposición se mostraba abierto y partidario de 
mantener hoy una conversación o un encuentro con el líder socialista. Finalmente, ¿este 
encuentro se va a llevar a cabo?  

Presidente.- Yo decía que, si fuera necesario trasladar alguna información, con mucho 
gusto la  trasladaría.  Como quiera  que la  situación es  de ligera  mejoría,  como digo, 
dentro  de  lo  que  significa  la  catástrofe,  dudo  mucho  que  esa  información  pueda 
interesar a quienes han hecho justamente de su actuación todo lo contrario: un ejemplo 
de  lo  que  es  una  falta  de  solidaridad,  una  falta  de  compromiso,  y  un  ejercicio 
absolutamente  demagógico  y  oportunista  de  esta  catástrofe.  Dudo  mucho  que  las 
mejorías puedan interesar.

Habida  cuenta,  por  otra  parte,  de  la  exhaustiva  información  que  ayer  suministró  el 
Vicepresidente  del  Gobierno,  realmente  yo  creo  que,  desde  el  punto  de  vista 
informativo,  entre  la  ligera  mejoría,  como  digo,  y  la  información  ayer  del 
Vicepresidente del Gobierno, las dudas que podían haber tenido estarán despejadas.

P.- ¿Se plantea usted ir a Galicia en los próximos días?

Presidente.-  Yo tengo previsto desde hace mucho tiempo ir a Galicia pero, como he 
dicho, no voy a ir a Galicia a hacer ningún espectáculo fotogénico, al que, como usted 
sabe muy bien, soy profundamente alérgico, sino con soluciones debajo del brazo, que 
es en lo que consiste mi trabajo. Para eso me eligieron Presidente del Gobierno, no para 
hacerme fotografías, sino para procurar encontrar soluciones cuando los problemas son 
graves y cuando los problemas son pequeños. A eso es a lo que nos estamos dedicando 
todos.

Mañana por  la  mañana  tendremos  una  reunión  en  Moncloa  de  repaso  de  todas  las 
acciones que se están produciendo, tanto desde el punto de vista interno, como desde el 
punto de vista europeo, como desde el punto de vista de las organizaciones marítimas 
internacionales, etc., etc. Podré reunirme con el Vicepresidente Primero, con el Ministro 
de Defensa, con la Ministra de Asuntos Exteriores, con el Ministro de Medio Ambiente, 
es  decir,  con todos  los  que tienen  responsabilidades  en este  asunto,  para  hacer  una 



evaluación  global  de  la  situación  y  para,  naturalmente,  seguir  atentamente  y 
cotidianamente lo que son también los pasos nacionales e internacionales en este punto. 

Ahora mismo están reunidos los Comisarios con el Ministro de Transportes y, por lo 
tanto, espero y deseo que se puedan tomar decisiones importantes en los próximos días 
en el ámbito europeo, y recibiré también estos días a la Comisaria Europea Loyola de 
Palacio, encargada justamente de estos temas de seguridad y transporte marítimo. 

En  eso  es  en  lo  que  estamos:  en  ir  impulsando  las  tareas  que  realmente  nos 
corresponden desde el punto de vista de lo que significa el impulso y el esfuerzo por 
hacer que las cosas mejoren y nuestro objetivo, el que nunca más se vuelva a producir 
una circunstancia, una catástrofe, como ésta, sea una realidad.

P.- Presidente, ¿podemos colegir que usted irá a Galicia a su regreso de la Cumbre de 
Dinamarca?

Presidente.- No se preocupe que, cuando vaya, usted lo va a saber. He dicho que iré a 
Galicia con las soluciones, con los deberes, debajo del brazo, y eso, no solamente a lo 
mejor pasa por Europa, sino debe pasar por otro sitios. Pero yo iré a Galicia, faltaba 
más! Si usted puede decirme de un Presidente del Gobierno que haya ido más a Galicia 
que yo, me lo presenta, que no lo conozco, ni usted tampoco.

P.- Presidente, me gustaría que hiciera una valoración sobre una manifestación que ha 
convocado el Lehendakari bajo el lema "ETA fuera".

Presidente.- Es el Partido Popular en el País Vasco el que la tiene que hacer. Yo creo 
que  todos  sabemos  cuáles  han  sido  las  iniciativas  del  Lehendakari,  que  son  unas 
iniciativas que no compartimos. Evidentemente, en todo lo que significa una expresión 
y una manifestación expresa en contra del terrorismo y en contra de ETA no hace falta 
convocar realmente a un partido como el Partido Popular.  Lo que hace falta es que 
algunas personas, empezando por el propio Lehendakari, mantengan y tengan actitudes 
más coherentes y más sólidas en la lucha contra el terrorismo. 

P.- El señor Zapatero ha dicho ahora, en una charla breve con periodistas, que se le 
llamó con la "crisis de Perejil" y ahora no se le llamado hasta que él se puso en contacto 
con usted. 

Presidente.-  Yo creo  que,  cuando se producen catástrofes  de  este  tipo  y cuando se 
responsabiliza  al  Gobierno de esta  catástrofe,  se comete  un gran error.  Nosotros no 
cometimos ese error en el año 1992 con la catástrofe del "Mar Egeo", no se cometió ese 
error.  A  nadie  se  le  ocurrió  hacer  responsable  al  Gobierno  de  que  ese  petrolero 
embarrancara  debajo  de  la  Torre  de  Hércules,  explotara  y  20.000  toneladas  se 
expandieran por las rías gallegas. No se le ocurrió a nadie, simplemente por un puro 
ejercicio de responsabilidad.
Yo creo que,  cuando se hace  a  los  Gobiernos  responsables  de estas  situaciones,  se 
coloca a la política en una posición imposible, pero también imposible para el que hace 
esos juicios y emite esas consideraciones.

A partir de ese momento, yo creo que el debate parlamentario de ayer fue muy claro de 
quiénes hacen un esfuerzo gigantesco para intentar mejorar la situación y de quienes se 



complacen justamente en hacer el mayor daño posible, aunque sea a costa de que la 
situación no mejore. Hay diferentes actitudes políticas y diferentes estilos políticos, y la 
actitud ante el "Mar Egeo" es una, de responsabilidad, y la actitud de algunas personas 
ante esta catástrofe que estamos viviendo es, sencillamente, un ejercicio, como se ha 
dicho, de deslealtad profundamente irresponsable.

P.- ¿La reunión de mañana, Presidente, es un nuevo gabinete de crisis?

Presidente.-  La  reunión  de  mañana  es  hacer  una  evaluación  global  con  todas  las 
personas que acabo de decir; está reunido en este momento el Consejo de Ministros de 
Transportes de la Unión Europea; acaba de volver la Ministra de Asuntos Exteriores, 
que  estaba  en  Bruselas;  hay  dos  o  tres  personas  desplegando  en  este  momento 
actividades con los Gobiernos europeos para llegar a conclusiones en el Consejo de 
Medio  Ambiente  y  en  el  Consejo  de  Asuntos  Generales;  tenemos  que  preparar  el 
Consejo Europeo y, evidentemente, día a día y cotidianamente hacemos la evaluación 
de todas las informaciones que tenemos. Eso es lo que permite saber dónde tenemos 
dificultades, dónde no las tenemos y cómo podemos esforzarnos en mejorar la situación.

Si, además de eso, el tiempo ayuda, porque no crean ustedes. Yo no tengo la aspiración 
de que algunos juicios puedan cambiarse en este sentido --ya soy bastante mayor para 
creer en esas cosas, como usted comprenderá--, pero sí para decir que, por ejemplo, el 
viento está ayudando y que se sepa que el viento está ayudando, nada más. El viento en 
este momento empuja a favor, no empuja en contra, y eso permite ligeras mejorías.

Es decir, a pesar del Gobierno, a pesar de los esfuerzos, a pesar de los voluntarios, a 
pesar de los barcos, a pesar de los aviones, a pesar de los helicópteros, a pesar de todo 
eso, el viento está bien, por ahora.

P.- Las imágenes recogidas ayer por el batiscafo francés sembraron de preocupación al 
país. ¿Se está estudiando ya de qué manera acometer ese problema, el problema de que 
el fuel siga saliendo desde el fondo del mar?

Presidente.- Si yo he entendido bien lo que ha dicho el Vicepresidente Primero, que le 
he  entendido  muy bien,  existen  unos  hilos  que  salen  de la  proa del  barco  que  son 
inmediatamente solidificados. No se puede decir técnicamente sin faltar a la verdad que 
los hilos que salen suben hasta la superficie, porque lo que sí está constatado, según las 
imágenes, es que los hilos que salen del "Prestige" inmediatamente están solidificados. 
Ésta es la realidad. Luego se presenta como se quiere; pero ésa es la realidad que los 
técnicos, que son los que descienden, han transmitido y nosotros creemos a los técnicos. 
Sin duda, siempre hay alguien que lo puede hacer mejor que los técnicos que están 
abajo  o  con  más  información;  pero  yo  no  conozco  otro  método  de  actuar  que 
ateniéndonos a la información de los señores que, efectivamente, están, no voy a decir 
sobre el terreno, sino debajo del mar, viendo las cosas.

P.- Presidente, la reunión que usted ha anunciado para mañana ¿es la primera como ésa 
que usted preside?

Presidente.- No, no. Yo acabo de presidir un Consejo de Ministros el jueves. Yo estoy 
informado al  minuto de todas estas cosas, como es natural  y como es lógico;  estoy 
informado absolutamente al minuto. Y quiero agradecer muy especialmente, lo tengo 



que decir, además a todas las personas que he citado, a todos los grupos y a todas las 
entidades --me gustaría poder agradecer más, pero saben ustedes que hay a quien no 
debemos  ningún  testimonio  de  gratitud  por  nuestra  parte--;  me  gustaría  agradecer 
mucho la  tarea  que está  desarrollando el  Vicepresidente  Rajoy en unas  condiciones 
excepcionalmente  difíciles,  muy  complicadas.  Quiero  alabar  el  trabajo  que  está 
haciendo, su extraordinaria entrega, su dedicación y la seriedad y la eficacia con las 
cuales está desarrollando los trabajos. Yo lo quiero manifestar muy expresamente.

Es curioso, pero ¿por qué no se fijan ustedes en una cosa? Hagan ustedes un repaso --yo 
lo he hecho, ¡eh!--, ahora, que vienen días de fin de semana para quien lo tenga, pues yo 
no lo voy a tener; pero hagan ustedes un repaso de los medios de comunicación, de sus 
propios medios,  con la catástrofe  del "Mar Egeo" y con ésta. Háganlo, por favor,  y 
díganme cuántos días duró la catástrofe del "Mar Egeo" en las portadas de los medios 
de comunicación, ocupando todas las portadas. Yo se lo voy a decir. ¿Saben ustedes 
cuántos? Uno; en algunos medios, uno. Son otras épocas.

P.-  Presidente,  ¿cómo  explica  el  contrasentido  de  un  buque  petrolero  que  ha  sido 
expulsado de aguas españolas en Galicia, pero que ahora se le consiente que esté en la 
bahía de Algeciras? 

Presidente.- Cuando se adopta un acuerdo para expulsar en el marco de las doscientas 
millas de la Zona Económica Exclusiva, hay que darse cuenta de que una cosa es la 
Zona de doscientas millas y otra cosa son los estrechos. Entonces, usted aprueba normas 
para las doscientas millas y tiene informaciones distintas para los estrechos. Pero eso no 
solamente  le  pasa  al  Gobierno  español,  les  pasa  a  todos  los  Gobiernos  que  tienen 
estrechos en su territorio. No es lo mismo la Zona Económica Exclusiva de Francia que 
el  Paso de Calais;  no es lo mismo.  El  Paso de Calais  es el  Paso de Calais,  no hay 
doscientas millas. En los Dardanelos tampoco hay doscientas millas. Eso suele pasar 
con todos los estrechos.

Por tanto, hay unas normas que son aplicables a los buques de doscientas millas y hay 
otras normas que tienen que ser aplicables también en esas circunstancias. Justamente 
por eso el fortalecer todas las normas de transporte marítimo europeo e internacional es 
absolutamente básico para hacer referencia y frente a esta cuestión.

P.- Presidente, ¿echa en falta la colaboración del Reino Unido? Una pregunta sobre la 
Bahía de Algeciras. Hay una gran preocupación, y nos lo han dicho fuentes oficiales, 
incluso, por que hay un barco que está recibiendo petróleo.

Presidente.-  Nosotros  no echamos  en falta  la  solidaridad  de  nadie,  hemos  tenido  la 
solidaridad  de  todos.  Sólo  hemos  tenido  claramente  la  actitud  política  de  intentar 
aprovecharse de esta catástrofe la oposición socialista. Pero de los demás la solidaridad 
ha sido completa.

Otra  cosa distinta  es  que  los  países  puedan defender  determinadas  posiciones  en el 
marco  de  los  Consejos  de  Ministros  europeos.  Yo  espero  que  se  llegue  a  buenos 
acuerdos, porque esto que ha ocurrido, que desgraciadamente estamos padeciendo en 
España,  que  estamos  padeciendo  en  Galicia,  si  no  se  adoptan  esas  medidas,  puede 
ocurrir en otras partes. Por lo tanto, el que la Agencia de Seguridad Marítima, ya puesta 
en marcha, finalmente adopte medidas y que las medidas en relación con los petroleros 



de doble casco, con los pasillos para circular los transportes, etc., etc., sea algo aprobado 
desde el punto de vista de la normativa europea es muy importante y muy relevante.

En consecuencia, hay que distinguir esas tres cosas que yo le digo: lo que ha significado 
la acción del Gobierno en relación con los afectados directamente y que a los nueve 
días, como ustedes saben, estaban aprobadas esas ayudas; lo que es la acción desde el 
punto de vista de las responsabilidades europeas del Gobierno y lo que es la acción 
desde  el  punto  de  vista  de  la  regulación  del  Derecho  Marítimo  Internacional,  del 
transporte marítimo internacional. Espero y deseo que en todos los países se tenga la 
sensibilidad  y la  responsabilidad suficiente  para actuar  en el  sentido,  al  menos,  que 
quiere actuar el Gobierno de España.

Gracias.


